
１．昨日、第１グループの成田ガバナー補佐よ

り連絡があり、１０月２４日午後６時よりライト

アップポリオデーと題しまして、札幌テレビ

塔を赤くライトアップするイベントが開催さ

れるそうです。同時刻において大通り西１丁

目で募金活動も行うという事です。平日です

が、札幌に出張等がある人はぜひ参加して下

さい。

２．地区大会の会長幹事会で配布をされたもの

ですが、２０２２～２０２３年度研修リーダー松坂淳

一さん（２５８０地区東京葛飾東ロータリークラ

ブ）の方が作られたロータリー基本情報と言

う本を頂きましたが、非常に分かりやすく

ロータリーの事を簡単に書いておりまして、

本当か嘘か分かりませんが、１冊１００円で売

るとの事ですので、欲しい方がおりましたら

お買いになられると良いと思います。

前年度理事会　 　青山前年度幹事

　大変遅くなりましたが、活動報告書が完成し

皆様に配付させて頂きました。昨年度の活動の

集大成が載っておりますので、ぜひご覧下さい。

何か間違えがあった場合はお知らせ願います。

よろしくお願いします。

奉仕プロジェクト委員会　 　谷口委員長

　１０月２８日に開催します地区補助金事業に参加

して頂くためのＦＡＸを皆様に送らせて頂きま

した。ぜひとも皆様の参加をお待ちしておりま

す。

　

クラブ運営委員会　 櫛井副委員長

日本のロータリークラブ（「ロータリーの友」広報誌より）
　日本初のクラブは東京ロータリークラブ。
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1920（大正９）年１０月２０日に創立。翌年４月１

日に世界で855番目の倶楽部として、国際ロー

タリーへの加盟が承認されました。しかし、第

二次世界大戦時、政府のよりクラブが次々に解

散に追い込まれ、ついに１９４０（昭和１５）年、国際

ロータリーからの脱会が決議されました。戦争

が終わり、１９４９（昭和２４）年に国際ロータリー

に復帰し、次々に新しいクラブができました。

その後のロータリーの発展は目覚ましいものが

あります。

　

●ロータリーの主な出来事（ロータリー手帳・

ロータリー関連資料より抜粋）＊一部に誤り

がありましたので、訂正し、掲載いたします。

１９０５　ポール・ハリスが友人３人とともにシカ

ゴＲＣ（通称Ｒ１）を創立

１９０８　サンフランシスコに２番目のクラブ誕生

１９２０　米山梅吉、福島喜三次の尽力により日本

最初の東京ＲＣ設立

１９２２　「国際ロータリー」に改称　

１９２７　四大奉仕部門の承認（クラブ・職業・社

会・国際奉仕）

１９２８　ロータリー財団設立

１９３２　ハーバート・テーラーが「四つのテスト」

を定型化

１９４０　日本のＲＣがＲＩ脱退

１９４７　ポール・ハリス逝去（１月）

１９４９　日本のＲＣがＲＩに復帰

１９５０　「超我の奉仕」「最もよく奉仕する者、最

も多く報いられる」を公式標語に採用

１９５３　「ロータリーの友」創刊

１９６１　アジア初、東京でＲＩ国際大会開催

１９６８　東ヶ埼潔氏が１９６８－６９年度ＲＩ会長に就

任

１９７０　規定審議会をＲＩの立法機関に決定

１９７７　フィリッピンでポリオ予防接種開始

１９８２　向笠廣次氏が１９８２－８３年度ＲＩ会長に就

任

１９８９　女性の入会を認める「ロータリアンの職

業宣言」採択

２００４　大阪でＲＩ国際大会開催

２０１０　「新世代奉仕」（現在は「青少年奉仕」）を

加え、五大奉仕部門となる

２０１２　田中作次氏が２０１２－１３年度ＲＩ会長に就

任

２０２０　日本のロータリー創立１００周年（東京ＲＣ）

２０２２　ジェニファー・ジョーンズ氏が２０２２－２３

年度、初の女性ＲＩ会長に就任

・・本日の地区大会報告、よろしくお願いします。

　 　武田会長

・・地区大会お疲れ様でした。報告会楽しみにし

ています。　 燕エレクト

・・本日の例会宜しくお願いします。来月喫茶店

をオープンいたします。よろしくお願いしま

す。　 　青山副会長

・・地区大会出席してきました。　 　桜元会員

・・地区大会お疲れ様でした。報告楽しみにして

います。　 　谷口会員

・・地区大会報告頑張ります。　 　関野会員

・・地区大会ではお世話になりました。福士会員

・・急きょ地区大会に行けなくなり、申し訳あり

ませんでした。　 　高橋会員

　前　回　　２９８，０００円

　今　回　　 １０，０００円

　累　計　　３０８，０００円

「地区大会報告」
渇福士会員

　記念講演「歩きながら考える」ヤマザキマリ

の講演を聞いて思ったことをちょっと話してみ

たいと思います。

　ヤマザキマリは、１９６７年東京都出身、１９８４年

渡伊。１７歳でイタリア、高校中退となるので、

高卒認定試験を受けてイタリアに渡っています。

国立フィレンツェ　アカデミー美術学院で、油

絵と美術史を専攻。１９９７年より漫画家として活

動「テルマエ・ロマエ」で第３回マンガ大賞、

第１４回手塚治虫文化賞短編賞受賞。それからの

ことは皆さん御存じの方も多いと思います。

　日本で、原作使用料のトラブルがありました

が、「イタリアではありえないことである。日

本人本のように空気を読む、人に会わるという

ことではイタリアでは生きてゆけない」との話

をされていました。平成２９年イタリア共和国星

勲章コメンダトーレ綬章されています。

　小さい頃のお母さんの子育てが面白いですね。

第14回　10月18日（水）　天候 / 晴
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札幌交響楽団に所属。お母さんのことは、「ヴィ

オラ母さん」のコミックエッセイでヤマザキマ

リが書かれていす。夫と死別後、女一人で二人

の娘さんを育てています。２０２２年にパーキンソ

ン病等で亡くなられています。娘があまり絵を

描くことが好きなので、将来画家になると言わ

れたら困るので、「フランダースの犬」を娘の読

みなさいと強制したそうです。最後は犬と一緒

に死んでしまわけですから、画家では食えない

ので何とか音楽のほうに興味を持たせようと

思ったのではないかとの話でした。

　子育てに正解はないですが、最近のニュース

で、埼玉県議団が「小学生３年生以下の子供を

置いて一時的に外出するのは「虐待だ」とのルー

ルづくりをしようとの話に、「親の負担が多す

ぎるの」との反発がありました。子育てが負担

であるという世の中になってきているのは誠に

さみしい限りです。

　私事ですが、私は５歳から一人で留守番をし

ていました。我が家の３人娘は、小学１年から

留守番をさせてきました。私は、虐待されなが

ら育てられ、虐待しながら子育てをしたことに

なりなります。

　ヤマザキマリさんのお母さんも地方公演で家

を空けることが多かったのではないかと思いま

す。でも、マリさんのお話を聞いて楽しみなが

ら頑張ってこられたのであろうと思いながらお

話を聞かせていただきました。

渇桜元会員

　初めて地区大会に出席させて頂きました。ど

んなことがあるのか、ワクワクしての参加でし

た。１日目はすごく楽しくて、ホテルに帰って

来た時はもう眠たくて、風呂に入って寝たらも

う朝でした。みんなと朝食を食べ、会場に着い

たらすごく古い建物でした。場内には留萌と書

いた所があり、前から５列目の演台のすぐ前で

した。点鐘から始まり、ソングからずっと初め

ての経験で、ドキドキしながら皆さんのマネを

して、その内に瞼が重くなり知らない内に時間

が過ぎ去って参りました。しばらくお待ちくだ

さいのアナウンスで外に出てると、ヤーの準備

をしなければならないと、式の流れが分からな

いのでドキドキしました。

　お昼ご飯は関野会員のプロデュースで、美味

しい食事をいただき、案の定ご飯を食べるとま

た眠くなり、ヤマザキマリさんの講演を聞きま

したが、ところどころしか覚えておりません。

ただ一番記憶に残ったのは、福士会員の大きな

笑い声でございます。それとこの講演で分かっ

た事は、サザエさんの磯野浪平さんは私より年

下だという事です。この後、関野会員の詳しい

報告がございますので、この辺で終りたいと思

います。以上です。

渇関野会員

　最後を受けて地区大会の報告をさせていただ

きます。小樽での地区大会でしたが、来年の地

区大会にも参加したいと思うような発表になれ

ばと思います。

　小樽の地で開催された地区大会でしたが、松

浦ガバナーが虹色のネクタイをしていたのが印

象的で、地区の役員さんの同じネクタイをして

おり、何処で販売されているのかネットで調べ

ましたが、わかりませんでした。

　私たちは１０月１５日の本会議が本番でありまし

たが、会長幹事は前日の１４日から会議があった

と聞いております。まずは地区大会を楽しむた

めに開催地小樽について調べてみました。小樽

と言えば運河、オルゴール、ガラス工芸、海鮮、

お寿司などいろいろございますが、何と人口が

１１万人を切ってしまい、江別に人口が抜かれた

そうです。観光地はたくさんありますので、楽

しい町と言えるでしょう。これから地区大会に

ついてお話致しますが、本会議以外に前日の留

萌ナイトもあり、何十年ぶりに部屋飲みも致し

ました。部屋は渡邊会員の部屋で、メンバーは

渡邊会員、西原幹事、燕エレクト、私の４名で、

食事会での一次会は福士会員とお酒を飲みすぎ

まして、二次会ではワインが出て来て、三次会

の部屋のみでは帰ったのが午前１時すぎ位だと

思います。案の状、翌朝はすごい二日酔いとな

りました。しかし部屋飲みでは色々な話が出来

て、本日の反省や翌日の大会の流れ、地区大会

の事や、地区大会以外のロータリーの話など、

大変有意義な時間となりました。

　本会議でまさかのエピソードが…。先ほど武

田会長から少しお話がありましたが、そもそも

クラブ紹介で、留萌クラブ皆で「ヤー」を言お

うと重要な出番があったのですが、何を勘違い

したのか、クラブ紹介の前に休憩だと思って、

会場の外に出てしまい、気が付いた時にはクラ

ＷＥＥＫＬＹ ＲＥＰＯＲＴ
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ブ紹介が始まってしまい、間に合いませんでし

た。ただその時、外に友人がおりまして、青年

会議所時代の友達ですが、その人もロータリー

クラブに入っており、今は親睦委員長をしてい

ると言っていました。千歳ロータリークラブで、

福田ガバナーの運転手も務めたと言っておりま

した。このような出会いがあり、ロータリーに

入って良かったと思える、とても楽しい一時で

した。ただ、後で気付いたのですが、燕エレク

トから何回もの着信履歴があり、何か用事でも

あったのかと思ったりもしました。地区大会の

楽しみは友人に会う事も楽しみの一つですが、

その場所でしか食べられない食事もまた楽しみ

の一つです。小樽での食事で私のネットワーク

をフルに使い、前日はなめたカレイのから揚げ

をいただき、本会議でのお昼の食事を、さま寿

司さんでいただきました。大変おいしいお寿司

でした。

　本会議の総括として、まずは物故会員の紹介

という事で、渡部先生の写真がありました。少

し目頭が熱くなりましたが、会員全員で地区大

会に来ていればとも思いました。コロナあけで

３年ぶりの対面式の地区大会でしたので、各ク

ラブの活気ある姿や、沢山の笑顔が見れたのが

大変喜ばしい事でありました。次年度は札幌と

いう事でありますが、本会議ではみんなでヤー

と言って、留萌クラブの存在を示していければ

と強く感じた大会でした。

　最後に留萌クラブは第１グループですので、

紹介は一番早く来るのだという事を知る事が出

来た地区大会でした。余談ですが会場が大変古

く、山本さんがトイレに行きたいという事でア

テンドしたのですが、トイレが１つしかなく、

お水も出てこない等、相当古い市民会館で、

ロータリークラブではきつい会場だったかなと

も感じました。駐車場も駐車するのに１０分もか

かったりと色々とあった地区大会でした。

遠 遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠遠
第14回　10月18日（水）　天候 / 晴

１．１０月２３日午後６時３０分より理事役員会を開

催致しました。９月に開催されたお月見例会

の決算を承認致しました。７月の呑涛祭りの

決算も併せて承認致しました。それから１１月

の例会プログラムも承認致しました。後日、

幹事より皆様にＦＡＸにてお知らせいたしま

す。

・・地区から昨日札幌にて開催されたライトアッ

プ事業が成功した旨の報告がございました。

・・次週１１月８日の例会は北電の２階会議室にて

午後６時３０分点鐘にて開催致します。お間違

えのないようにお願い致します。

会員総数 …………………２５名
出免会員 …………………５名
出免出席 …………………５名
基準会員出席 ……………１３名
出席率 ……………… ７２．００％

煙本日

　移動夜間例会

煙次週予定

　来賓卓話「北海道のエネルギー事情」

　北海道エナジティック留萌営業所 所長　館盛　秀幸様

会員誕生日

　串　橋　伸　幸
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会長報告告 ・・・・・・・・・・・・・・ 幹事報告告 ・・・・・・・・・・・・・・
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奉仕プロジェクト委員会　 　燕委員長

　今週の土曜日２８日に青少年対象の地区補助金

事業を開催致します。場所は留萌スポーツセン

ターで、１２時までに会員は集合してください。

ロータリージャンバーの着用をお願い致します。

よろしくお願い致します。

クラブ運営委員会　 　櫛井副委員長

　今回はロータリークラブの基本理念の情報、

またそこから紐づく中核的価値観を３回にわけ

て共有したいと思います

基本理念（ロータリー手帳・ロータリー関連資料より）

　ロータリーの基本理念は、ロータリアン共通

の目的や指針として、１００年以上の長い年月を

かけて形づくられたものです。互いの関係や行

動の土台として、世界中のロータリアンがこれ

らの理念を大切にしています。

　「四つのテスト」、「ロータリーの目的」、「五大

奉仕部門」は、私たちの中核的価値観をあらわ

しています。

　

●ロータリーの目的（ロータリー手帳・ロータリー

関連資料より）

　ロータリーの目的は、意義ある事業の基礎と

して奉仕の理念を奨励し、これを育むことにあ

ります。具体的には、次の各項を奨励していま

す。

　

第１　知り合いを広めることによって奉仕の機

会とすること

第２　職業上の高い倫理基準を保ち、役立つ仕

事はすべて価値あるものと認識し、社会

に奉仕する機会としてロータリアン各自

の職業を高潔なものにすること

第３　ロータリアン一人一人が、個人として、

また事業および社会生活において、日々、

奉仕の理念を実践すること

第４　奉仕の理念で結ばれた職業人が、世界的

ネットワークを通じて、国際理解、親善、

平和を推進すること

　

●四つのテスト（２０１９年手続要覧・Ｍｙ Ｒｏｔａｒｙ

より）

　ハーバート　Ｊ．テーラーが考案した、ロー

タリアンが生活や仕事の場面で覚えておくべき

４つの問い、それが「四つのテスト」です。政

治や宗教に関係なく、すべての人々の倫理的指

針となるこのテストは、１００カ国語以上に翻訳

されています。

・・中尾さん、本日楽しみにしています。よろし

くお願い致します。　 武田会長

・・中尾さん、今日の卓話楽しみにしています。

　 　燕エレクト

・・本日の例会宜しくお願い致します。中尾さん

留萌クラブへようこそ。このまま入会居致し

ましょう。　 青山副会長

・・中尾様、本日はよろしくお願い致します。お

米予約します。　 　西原幹事

・・中尾さん、今日よろしくお願いします。

　 　桜元会計

・・雪虫と新米と白い季節が近づいています。

　 　高橋親睦活動委員長

・・中尾様、ようこそ留萌ロータリークラブへ。

本日の卓話楽しみです。　 関野会場監督補佐

　前　回　　３０８，０００円

　今　回　　　８，０００円

　累　計　　３１６，０００円

来賓卓話「今後の農業と世界への展望」
　中尾農園　中尾　　淳 様

　大丸商事の櫛井専務にお電話をいただいて、

気軽に話して欲しいと言われ、気軽に引き受け

ましたが、先ほどより会長さんの話などでハー

ドルが大変高くなっていて、引き受けたのを今

は大変後悔していると事です。大それた話は出

来ませんので、皆さんには雑談しながら聞き流

す程度でお聞きください。

　皆様方は会社を経営したり色々な所に顔を出

したりしているので知っている方も多いと思い

ますが、お米を売ったり、街の方とか業界の

方々とお話致しますが、やはりまだ農業につい

委員会報告告 ・・・・・・・・・・・・

３分間情報報 ・・・・・・・・・・・・ ニコニコＢＯＸ ・・・・・・・・
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て誤解をしている方が多いようです。その意味

で、誤解を解くのに本来の姿を知って貰いたく

て、皆様から色々なアドバイスも戴ければと

思ってります。

　まず最初に自己紹介を致しますが、お会いし

た事がある方が多いようで、要らないかなとも

考えましたが、自己紹介をさせて頂きます。

　私は中尾農園で代表をさせて頂いております

中尾です。４代目になります。年齢は４６歳で、

妻が１人と息子が３人おります。経営面積は３２

ｈａで作付けをさせて頂いております。内訳と

致しましては、水稲がメインで１７ｈａほど、後は

麦が９ｈａ、大豆４ｈａ、ソバ２ｈａという内訳で

ございます。大きさで言えば、昔は札幌ドーム

６個分と言っておりましたが、現在はＦビレッ

ジ１個分と言わせて頂いております。今年も小

学校の田植え体験をさせて頂きましたが、私の

家に来た方は分かるかなとも思いますが、藤山

の高規格道路をくぐったら全部が私の所の土地

だと言う形で、広大な面積となっております。

労働力としては基本私一人で回しておりますが、

農業の中では耕種と言う分類に入るので、殆ど

が機械ですべてを行います。忙しい時にはアル

バイトを雇って、延べ人数で年間約１００人前後

になります。

　農家以外では今は断捨離して農家以外の物は

やってはいませんが、今は北海道指導農業士と

して知事から任命を受けて、農業を教えており

ます。道内には約３００人位の指導農業士がおり

ますが、一応副会長をさせて頂いております。

後は中小企業家同友会の留萌地区の会長もさせ

て頂いております。それと東光小学校のＰＴＡ

の会長を４年もやらされております。そろそろ

変わりたいなとも思っております。ＲＦＣと言

う、無人ヘリの会長もやらさせていただいてお

ります。また、留萌防除組合の方にも関わって

おり、こちらはドローンを使って防除する方で

す。

　ここから本題に入りますが、留萌市の農業情

勢がどうなっているのかと言いますと、令和３

年度の留萌市内の農家は６４軒ございます。この

中に認定農業者が４６戸、農家と言われている方

で皆さんが農家だと思うのが４６戸です。継続的

に農家を経営していけるだとか、担い手として

やっていけると言われるところが４６戸という事

です。平均年齢が６７．５歳となっております。こ

れから言うと私はまだまだ赤ん坊の方です。４６

戸中私より若い人は２～３人程しかおりません。

最高齢では８０ウン歳の方が留萌市内におります。

留萌市の農家の総面積が８１１ｈａで内訳は一番多

いのがやはり水稲がほとんどで、後多いのは飼

料作物、牧草や飼料米と言いまして米も飼料と

して豚や牛のエサに使われます。単純に約800

ｈａを４６軒で割ってもらった数が１軒当たりの

面積になります。

　では農家の条件とは何かと申しますと、経営

面積が１０アール以上、１０ｍ×１００ｍの面積の農

地を持っているか、農作物の販売で１５万円以上

あるか。市民農園はダメです。市民農園は営利

目的はでは使用できませんので、そう言えば私

は市民農園の管理の会長もやっております。自

分の庭でミニトマトを栽培して道の駅などで販

売して１５万円以上売り上げがあって、きちんと

確定申告をしていれば農家と名乗れます。これ

は農地では無くても１５万以上売れば農家として

名乗れます。その中で面積で３０アール以上、販

売金額５０万以上の方を販売農家と言っておりま

す。それ以外を自給的農家と言っています。

　北海道はほとんどが販売農家と言われる方で

すが、他府県に行くとこの自給的農家が多く、

いわゆる代々先祖から農地を取得して畑を持っ

ていますよという方が農家を名乗ると実情より

多くの農家があるのが現状です。

　ではその農地を取得するにはどうすれば良い

かと申しますと、農地法というものがありまし

て誰でも彼でも農地を買える訳ではありません。

取得する農地を耕作するか有効活用する事で、

この有効活用がどうもグレーゾーンで、農業関

係で使って下さいよという事です。あとは農作

業に年間１５０日以上従事すること、となってい

ます。あと経営面積が５０アール以上、但し北海

道は２ｈａ以上となっています。あとは周辺の

農地に迷惑をかけないと、これも大前提になっ

ております。１０年前位に一般の土建屋さんが農

家に参入と言うのが流行ったのですが、会社の

社長が農業に従事しなさいという事ではなく、

例えばＡと言う会社が土地を取得するために、

会社の中に農業をする部門を作り、従業員が年

間１５０日以上農業に従事して給料が支払えれば

農地は取得できます。但しその地区の農業委員

会の審査を受けなければなりません。これはな

ぜかと申しますと、農地の相続の固定資産税が
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優遇されているからです。農地法の第１条にこ

んな事が書かれています。農地は日本の財産で

あって、国民を豊かにするために農家の方に特

別に使わせている。使っていただいている。と

書かれ、税制面で優遇されています。今問題に

なっているのがメガソーラーで、今農地で有効

活用というグレーゾーンで問題になって来てい

ます。

　それとよく言われるのが「農家って補助金で

ウハウハでしょ」です。これは補助金では無く

て交付金なのです。補助金は個人で貰えますが、

交付金は地方自治体に配られるものなのです。

道であったり市町村であったり、そこに配られ

る交付税の一部です。使い道が限られて、勿論

農家には入るのですが、限定的な部分がありま

す。それらの代表的なものが４つありまして、

１つが産地づくり交付金、昔の転作交付金と言

われるものです。昔よく米が余って来たので、

米を作らないで下さいと、他の物を作ってくれ

るとお金を支払います。というものです。これ

が紆余曲折を経てこのような名前になりました。

留萌であれば８００ｈａの土地を使ってここに何を

植えて、ここで何を育てて等考えるので、本来

は市でやるべきものですが、市の財政が厳しい

からとなり、代わりに道が出すべきものですが、

道も財政が厳しいとの事で、国の交付税を使っ

て農地を維持しますというものです。

　これも聞いた事があるかもしれませんが、中

山間地域直接支払いです。直接支払いと書いて

ますが、直接に支払われません。中山間という

のは使いづらい農地をいかに維持していくか、

地域の人と考えて、共同で何かをしなさいと言

うものです。結構な金額が出ますが、何かを買

うという事は個人資産になるものでこれは出し

てもらえません。これは農家にはメリットはあ

まり有りませんが、行政にはメリットがありま

す。あとは多面的機能支払で、例えば水田ダム

と言う言葉を聞いた事があるかもしれませんが、

いわゆ水田はため池の代わりにもなりますので、

そこに水を貯めるので洪水になりにくい、とい

うものです。つまり水田を維持してください。

それには農村を維持しなければならない、とい

う事です。コミュニティを守ったり、景観を

守ったりに使われます。それと水田活用直接支

払い、これが皆さんが農家は良いなと思われる

お金で、これは書いている通り水田を活用する

と支払ってもらえる減反政策の名残です。

　今コメの生産量は農家各自で決めます。１０年

ほど前までは国が目安を決めていました。ウル

グアイラウンド等、米不足でタイ米がは入って

来た時までは全て国が管理をしていたのですが、

米も市場に流すべきとの事で、今は日本でどれ

位米を食べたか、北海道の米がどれだけ売れた

かなどで、北海道でどれだけ作ろうか多く作れ

ば余るという事で話し合いをして、留萌市はこ

れ位ということで米の数量を決める。しかし農

地を維持するために米を作る、麦を作る、大豆

を作るという事ですが、水田と畑作物では土質

が全く違うものなので、水田に麦を植えても十

勝のような麦は取れない。ですからその分は米

を作りたいのを我慢しているのであれば、そこ

に交付金を使って収入の足りない部分を保証し

ましょうと言うのが、水田活用直接支払いにな

ります。減反政策の時は種をまけばもらえまし

たが、現在は地域での最低限は収穫しなさい、

量が取れればきちんと渡され、理由が無く取れ

なければ支払いは無しとの制度になっておりま

す。

　もう一点よく言われるのが、「農協に搾取さ

れているんだよね」という事です。私は２年前

まで農協の理事をしておりましたので言いづら

いのですが、搾取はしておりません。農協の主

な仕事は５つほどあります。第１に農家の指導、

次に経済事業と言って物を売ったり買ったりし

ます。３つ目は信用事業で貯金だとか融資の部

分、そして共済事業です。これは保険です。そ

の他で病院、新聞、旅行などもあります。では

なぜこんな事をやっているかと申しますと、農

協の前身は信用組合なのです。信用金庫ではな

くて信用組合です。信用組合とは元々、地域を

守るためにみんなでお金を出し合ってお金を融

資しようと始まったものです。それがお金に特

化したのが信用組合で、農村に残って農家を守

ろうと言ったのが農協になります。つまり地域

に必要な物をすべてやるのが農協と言う事にな

ります。農協と農家の関わりは、北海道の場合

は組完成度です。いわゆる短期融資では無くて

つけと呼ばれるものです。北の国からで農協に

つぶされたという話がありましたが、昔はそう

でした。中尾だから今年は３０００万なでとか、ど

んぶり勘定でやっていましたが、現在は補償協

会がついて他の銀行と同じになっており、年の
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初めに営農計画書を出して、農協内で審査、保

証協会を付けて限度額が決まる形を取っていま

す。その中で農家と農協で出荷契約を結んでい

ます。出荷契約を結ぶことによって契約金を農

家がいただく事になっております。あとは肥料

を買ったり農薬を買ったり、ほか資金の調達も

プロパーの国庫資金もそうですが、農業関係の

政策に特化しているので非常に借りやすくなっ

ています。あとは事務委託全般です。農協の儲

けは全て手数料で賄っております。販売に関し

ては委託販売の形で農家が農協にお米を売り、

農協が中央スーパーにお米を売ったりします。

あとはホクレンに売ったりと、お金の回収は農

協がするので楽になっており、その分の手数料

を払ってもらっています。ＪＡ留萌で手数料収

入が３％、肥料などの購買品が１０％程度。ただ

農協は協同組合ですので、利益を出す団体では

無いので、決算期になると準備金等々積んでお

いて、残った物を事業割り戻しとして農家に

戻ってきます。結構な額です。ですから意外と

農協には搾取されてはいません。お米の金額が

決まるのは秋になって９月の頭位に概算金発表

があります。何のことか分からないと思います

が、今年だったら１６，０００円位で、コシヒカリ、

基準になるのが新潟コシヒカリです。これが日

本のお米の基準になっています。センター入札

これが昔で言う政府買い上米、おコメの備蓄の

値段です。それと相対取引、市場価格です。直

前の市場価格から見て大手の集荷業者がホクレ

ンさんやホクシュウさん等があります。笠井米

やなどが作った団体で、その中で話し合って、

今年はまず最低限１４，０００円では売れるよねとい

う所から、概算金と呼ばれ、最終的には１万５、

６千万では売れると、追加清算としてお金がは

いってきます。農家は長い年ですと３年間かけ

てお米代を回収します。９月に売って、だいた

い３ヶ月ごとに清算をしていきます。夏場売れ

なくなったら下がるとか、新米が出るころには

さらに下がるよとか、品薄感が出たら少し上が

るよとか、米価が上がったり下がったりして差

額が出たら清算する仕組みになっております。

ですから農協には搾取されておりません。昔は

全て農協にまかせておけば良いとか、めんどく

さいから農協にすべて任せればとか、昭和４０年

代の頃の話ですが言っていました。私もおじい

ちゃんに言われた事があります。その頃はまだ

お米の値段も良かったので、「高校を出てすぐ

農家やったらお前の小遣いで年間１００万円貯金

が出来るぞ」と言われました。凄いですよね、

当時バブルがはじけた頃ですから、高卒で新入

社員で１００万円貯金できる企業は無いと思いま

す。それだけ手厚い保護があったので、なかな

かそこから脱却出来ないでいるのかな、とも思

います。ＪＡも本当に頑張ってくれています。

金利も安いので、ただこれで良いのかと言う問

題提起もしていかなければならないとも思いま

す。

　それから皆さんにお願いですが、ＪＡのライ

バル的な企業が出て来てほしいのです。そうす

るとＪＡも危機的意識を持つのかなと思います。

それと交付金については私の全て懐に入れたい

と思っています。しかし交付金はボーナスだと

思って地域に還元しながら本業での利益を得る

ような仕組みを何か作って良ければとも思いま

す。一人ではなかなか良い知恵が出て来ません

ので皆様の知恵をお借りしながらがんばってい

ければと思います。

　以上この辺で終らさせて頂きます。ご清聴あ

りがとうございました。
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